

## DE DEFENSORA DE LOS DERECHOS HUMANOS

# A PROMOTORA DEL EJÉRCITO EN LAS CALLES

Diputada de la discordia, Yolanda de la Torre fue quien presentó la iniciativa que prolonga cuatro años la actuación de los militares en tareas de seguridad pública, y que con su propuesta agravó la división entre el PRI y sus todavía aliados PAN y PRD. En entrevista con **Proceso**, la legisladora duranguense expone las razones de su proyecto; pero también quienes la conocen hablan de la sorpresa que causó De la Torre, activista de los derechos humanos.

#### PATRICIA DÁVILA

espués de coincidir en el Frente
Juvenil Revolucionario del PRI, el
duranguense Arturo Yáñez Cuéllar supo mantener su amistad
con Alejandro Moreno Cárdenas.
Cuando este último era gobernador de Campeche en 2017, y Yáñez, líder
del Movimiento Territorial, alguna vez le
llevó queso y comieron juntos.

Alito apoyó económicamente a Arturo. En junio de 2019, en su fallida campaña para presidente municipal de Durango, el campechano lo impulsó económicamente –con 20 millones de pesos–, de acuerdo con fuentes. Al final, el panista Jorge Salum del Palacio resultó triunfador.

En agosto de 2019 La Guadaña, como se conoce a Yáñez Cuéllar, en agradecimiento a su amigo realizó localmente una fuerte movilización para que Moreno Cárdenas ganara la Presidencia del Comité Ejecutivo Nacional del PRI. En junio último, Alito dejó la gubernatura y el 18 de agosto tomó posesión de la dirigencia nacional.

Dos meses después, el 15 de octubre de ese año, Alejandro Moreno nombró a Ar-



Viene de la página anterior

turo Yáñez coordinador regional para los estados de Durango, Zacatecas y Coahuila, última entidad donde hace unos días, según la diputada Yolanda de la Torre, se realizó la plenaria en la cual los priistas apoyaron su iniciativa de reforma que extiende la participación de los militares en tareas de seguridad pública.

No todo quedó ahí, el 17 de agosto de 2021 Alejandro Moreno acudió a Durango a estrechar lazos: dio posesión como presidente del Comité Directivo Estatal del PRI a Yáñez Cuéllar.

#### Impulsora

Yolanda De la Torre, autora de la iniciativa que prolonga la estancia de los militares en las calles, en Durango es conocida como una priista de raigambre, fiel a la institución. Ella afirma que su propuesta la presentó motu proprio y niega que fuera parte de un acuerdo entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y la dirigencia de su partido para allanar el camino de la Guardia Nacional (GN), para que quedara en manos de la Sedena.

Sin embargo, en entrevista con Proceso, la legisladora se contradijo, ya que el jueves 8, junto con algunos miembros de su bancada, acudió a la Sedena con el secretario Luis Cresencio Sandoval, según explicó, a plantearle problemas de seguridad pública, en lugar de acudir con la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, como cabeza de sector.

En Durango, De la Torre fue la primera diputada con capacidades diferentes; en 1992 fue directora del Centro de Capacitación para Limitados Físicos del DIF estatal y, desde 1995 se ha destacado como promotora de integración social para el bienestar y la incorporación al desarrollo de las personas con discapacidad.

El trabajo de la diputada se ha enfocado en favor de los adultos mayores, mujeres, niños y discapacitados; por ello en Durango algunos cuadros priistas se sorprendieron cuando se dio a conocer que De la Torre fue quien presentó la iniciativa que mantendrá más tiempo a los militares en tareas de seguridad pública.

De 1994 a 1997 Yolanda de la Torre fue diputada federal suplente en la LVI Legislatura, sin haber llegado a tomar protesta. De 2001 a 2004 fue diputada en la LXII Legislatura del Congreso del Estado de Durango y de 2007 a 2009 fue regidora al ayuntamiento del municipio de Durango. Dejó el cargo anterior al ser electa por primera ocasión como diputada federal por la vía plurinominal en la LXI Legislatura, de 2009 a 2012. Al término, de 2013 a 2015, fue delegada de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano en Durango.

Por segunda ocasión fue electa diputada federal plurinominal, en esta ocasión en la LXIII Legislatura, de 2015 a 2018. Sin embargo, también había sido electa senadora suplente en segunda fórmula por su estado, desde 2012, por lo que, cuando la propietaria Leticia Herrera Ale solicitó licencia a la senaduría para ser candidata del PRI a presidenta municipal de Gómez Palacio, Yolanda De la Torre se separó de la diputación y asumió la senaduría a partir del 2 de febrero de 2016 al 31 de agosto de 2018.

En 2019 fue magistrada del Supremo Tribunal de Justicia de Durango, y en 2021, bajo la protección de Arturo Yáñez Cuellar, dejó el cargo para ser por tercera ocasión diputada federal plurinominal, su cargo actualmente.

En todas las legislaturas participó principalmente en la comisión de Atención a Grupos Vulnerables, y de Derechos de la Niñez y Adolescencia.

#### Presume la paz, pero...

En entrevista con este semanario, la legisladora habla de "la paz" que se disfruta en su estado: "La Guardia Nacional avanza con mucha lentitud, no va a cumplir objetivos en 2024. En Durango ahorita estamos calmados, pero tuvimos una época terrible, espantosa (en 2010).

"En tres años y medio que lleva no ha podido avanzar (la GN); en un año y unos meses que faltan no lo van a hacer porque no solamente es asunto de dinero. Tenemos una Guardia Nacional que ha tenido un proceso dificil y sólo lograron recuperar 50% de la plantilla de la Policía Federal.

-Diputada, si se habla de una policía municipal y estatal deficiente y carente, en lugar de pugnar por que la Guardia Nacional se quede hasta 2028, ¿no era mejor que usted peleara por que los programas que les han sido retirados les sean devueltos, como el Programa de Fortalecimiento para la Seguridad (Fortaseg) y el Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento de los Municipios (Fortamun)?

-En la discusión usted puede ver que ahorita sí lo he peleado.

-Yo la conocía como una defensora de los derechos humanos, de la inclusión... Por eso es extraño ver su propuesta, porque la Guardia Nacional no está integrada como usted dice, está integrada por militares y marinos; no han dado resultados y han cometido violaciones a los derechos humanos.

-Por eso le pedí al secretario, como integrante del Consejo de Seguridad Pública, para los policías estatales y municipales, no sólo capacitación y adiestramiento, sino un proyecto de vida dentro de sus corporaciones, esa es cuestión de derechos humanos.

-Eso no es parte de su iniciativa...

-Yo creo que fue buena la reunión (con el titular de la Sedena) lo vi receptivo.

-Mencionaba la paz de Durango, pero es conocida como la "paz narca", donde gobierna el Cártel de Sinaloa. Y ahora cada vez hay más quejas de ganaderos, a quienes obligan a entregarles su patrimonio al precio que ellos les imponen, y tienen que vender bajo amenazas. Por otro lado, el crimen organizado no deja litigar a los abogados de derecho penal, quien lo hace tiene que pasar por el filtro del cártel, que es el que decide quién gana, diputada.

-Esto que usted dice es lo que la gente comenta. Eso es lo grave, y ¿sabe cuál es el problema?, que no nada más es un tema federal, tenemos que tener muy claro que es un tema de cómo los alcaldes y gobernadores lo asumen. No es un problema de la legislación es un problema de la opera->



						PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
						DLOCGZO	12 - 14	11/09/2022	LEGISLATIVO

Viene de la página anterior

ción y de los ejecutivos que tienen que ser más responsables.

-Pero el narcotráfico es un tema del gobierno federal, y la asignación de los recursos pasa por la Cámara de Díputados...

-Es un tema de gobierno -dice gritando-. Tenemos que tener responsabilidad. No soy tan experta, sé lo que se dice de lo que está pasando en Durango, y lo que le puedo decir es que esta política de "abrazos y no balazos" ha sido un desastre. No concuerdo con ella, no estoy de acuerdo. Sé que he dicho que la estrategia les ha fallado, sé que la Guardia Nacional está lenta, pero ahí vamos...

En la entrevista, a la diputada Yolanda de la Torre se le menciona que la Guardia Nacional prácticamente no opera en Durango; se le señala que el Ejército no hace nada para ayudar a los ganaderos y que las propias víctimas han denunciado esa situación, se le pregunta si en su encuentro con el secretario de la Defensa Nacional le pidió ayuda para las víctimas en su estado.

"Yo (...) le pedí de todo el país. Le dije que yo soy de Durango y que tenemos una aparente calma, pero eso no quiere decir que no haya problemas. No quiere decir que las cosas estén bien porque requiere mucha prevención del delito e intervención, y requiere política social".

### Sorprendidos

Antonio Ochoa, alcalde que recientemente entró en funciones en la capital de Durango, opina acerca de la iniciativa de la diputada De la Torre:

"La seguridad pública es tema que hay que seguir trabajando. Somos el quinto estado más seguro del país, de acuerdo con los índices nacionales. Se puede transitar libremente y en la capital hay un clima de tranquilidad. Los delitos del fuero común, como es el robo a casa habitación, los delitos patrimoniales, han aumentado derivado de la situación económica".

El narcomenudeo, explica, es un tema que tiene que atenderse a partir de la prevención, invertir mucho en el deporte, por ejemplo, "aunque es un tema federal".

El alcalde adelanta que "veremos prestaciones extra en becas para los hijos de los policías y créditos para vivienda. Vamos a incentivar que los policías tengan un patrimonio, que se sientan seguros y confiados al ser parte del cuerpo policial.

"Hay que darles un mejor seguro de vida. Salarialmente estamos dentro del parámetro normal, por supuesto que, de acuerdo con nuestros estándares, pudiéramos incrementar un poco más, pero no está bajo. Sí necesitamos hacer un esfuerzo, necesitamos tener más ingresos, puesto que los fondos federales que se destinaban a esto, Fortamun y el Fortasec, los desapareció la actual administración del presidente López Obrador". Ochoa explica que le van a apostar a la seguridad pública "porque es un activo fundamental para Durango, puesto que somos un estado que, en comparación con nuestros vecinos, es un lugar muy importante para invertir.

"En octubre iniciará el rodaje de una película cuyo actor estelar será Viggo Mortensen... Y una de las exigencias de los actores es que se les cubra un seguro y, muchas veces, las compañías no aceptan (filmar) por el alto grado de inseguridad en la zona.

-¿Usted apoyaría el que se aplique el recurso en la Guardia Nacional en lugar de destinarlo a las policías locales?

-En el tema de patrullaje, cømo lo hace la policía, sería un error lamentable. Es militarización del país. Nosotros le hemos apostado siempre a que sean los cuerpos civiles los que organicen la seguridad de los municipios. Por supuesto que no estamos en desacuerdo con la coordinación, pero con ciertas medidas sí porque los soldados no están capacitados para labores de prevención.

-El argumento de la diputada Yolanda de la Torre tiene como base la debilidad de las corporaciones policiales locales.

-Es un argumento muy hecho a la ligera porque hay policías que se la juegan día a día. Por supuesto que mucho de la corrupción que puede existir en las policías es por los bajos salarios en el país, porque no tienen prestaciones. Por eso hay que retomar experiencias exitosas, como la de Mérida, en Yucatán, donde las corporaciones son eficaces. La iniciativa de la diputada no es lo correcto.

La exlegisladora Adriana Dávila, quien fue compañera de De la Torre en el Senado, se dice sorprendida por la iniciativa:

"Conocí a Yolanda cuando fuimos a la entrega del Premio Nacional a los Derechos Humanos, como representantes del Senado. Sabe perfectamente que lo que está proponiendo no es correcto.

"De los puntos neurálgicos que debo de cuestionarle es: si ella es experta en Derechos Humanos, ¿por qué proponer la militarización? Va a responder que porque las policías estatales y municipales no tienen recursos, que están indefensas. Pero ¿por qué mejor no pelea que regresen el Fortasec y el Fortamun, por qué mejor no dar esa batalla?"

Dávila insiste en que su excompañera del Senado "sabe que la debilidad institucional no da para que vayamos a un instrumento como la Guardia Nacional, sabiendo que los datos actuales dicen que aumentó la violencia con la presencia de la Guardia Nacional militar.

"Aun violando la ley, la Guardia Nacional está adscrita ya a la Sedena, porque siguen cobrando en la Sedena y en la Marina. ¿Por qué apostarle a algo que no sirve?", cuestiona la panista.